

EL DIA

Diario de la mañana

Administrador, Jose Joaquin Garcia

AÑO IV

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 25 DE MAYO DE 1904

NUM. 1.061

CERVE-
CERIA

TRAUBE

LAGER
BIER

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

Best Stout Porter

El Almacén de Robert Hermanos

tiene todo lo que Ud. pueda necesitar: calzado, ropa interior, fluxes, cuellos, corbatas, paraguas, bastones, y necesitaríamos ocupar todas las columnas del periódico para especificar los artículos.

Merecen párrafo aparte

los famosos cortes de finísima alpaca en colores, para trajes de señora. Miden siete yardas, doble ancho, y los vendemos al bajo precio de DIECISIETE COLONES el corte. No necesitan adornos y se venden con su respectivo figurín.

Otra de las cosas dignas de anunciarse por separado, son los PANUELOS DE SEDA DEL JAPÓN que vendemos á menos del costo, pues los damos á CINCUENTA CENTIMOS cada uno.

Aun cuando Ud. no compre nada, le agradeceremos una visita. No olvide:

ROBERT HERMANOS.

NO HAY ESTABLECIMIENTO

en donde se preparen mejor y más sabrosos COCKTAILS ni en donde se sirvan con más prontitud y economía que en

EL AGUILA DE ORO

y en la

PULPERIA DEL CARMEN

La fama pregonada y los numerosos clientes lo testifican, que en cuestión de cantina esos dos establecimientos están á envidiable altura.

Lo mismo debe decirse en cuanto al inmenso y fresco surtido de abarrotes y provisiones. Allí hay de todo, bueno y barato.

El legítimo **Domayne de Catoy**, exquisito vino de mesa, es una especialidad de esas casas.

ELIXIR DE COCA ELIXIR

En la Cantina Francesa de don ANSELMO LAPORTE se vende el ELIXIR DE COCA, legítimo del Perú.

Este elixir es un magnífico tónico, de excelente sabor y de muy buenas condiciones saludables.

EL DIA

Oficinas é Imprenta:

Calle 20, Norte, número 133, 40 varas al Norte del Correo.

OBSERVACIONES

Este periódico se publica todos los días con excepción de los siguientes á los festivos.

Circula en la mañana y las oficinas permanecen abiertas hasta las 10 á 11 de la noche.

Los trabajos de colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección, cuando lo estime conveniente.

Las correspondencias muy extensas ó que no traten de asuntos de interés público no se admitirán, así como tampoco artículos violentos ó ataques personales quien quiera que sea la persona á que se dirijan.

En la sección "Comunicados" se publicará todo lo que revista interés particular.

Los originales de todo trabajo, especialmente los comunicados deberán ser firmados para el efecto de la ley.

No se devuelven originales.

TARIFA

Suscripción mensual C. 1.00 so

Número suelto " 0-10

Trasado " 0-25

Avisos y comunicados á precios bajos y convencionales.

¡Lotes! Lotes!

de terreno para edificar, en uno de los mejores puntos de la ciudad, á orillas de calles anchas y magníficamente macadamizadas se venden A PRECIOS DE SITUACION y con comodidades para el pago. PUEDEN SUMINISTRARSE, á la vez, los materiales para edificar, hacerse planos y presupuestos y dirigir las obras sin mayor costo. Ahora que se nota reacción marcada en la vida económica hay que aprovechar la ocasión. Informes: casilla n.º 539.

No olvidarse

que deseamos tomar en arriendo una máquina de escribir; preferimos "Smith Premier."

Informará el Admor. de "El Día."

Jesús Zeledón

Pintor y dorador

Ofrece sus servicios en lo concerniente á estos dos ramos tanto en brunidos, cincelados ó mates. Se le encuentra en la casa situada entre la Avenida 11 y Calle Central. — 12.5.904.

J. J. MENDOZA

Pintor y tapizador de casas

AVENIDA CENTRAL, OESTE, 50 varas antes de la Cárcel
SAN JOSE, COSTA RICA

La Relojería Suiza

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

Buen negocio

Hará quien compre una finca en el Cantón de Mora, situada en el punto denominado "el Rodeo."

Se venden en buenas condiciones para el comprador. Para informes y demás condiciones, entenderse en ésta con don Juan Rojas Salas almacen de Mr. Asch, y en Pacaca con don José Campo H., Jefatura Política.—San José, 14 de mayo de 1904

TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los señores

LEIVA Y MORA

— SUCESTORES DE LOS ALFARO —

se trasladará en los primeros días del mes próximo al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata.

CON EL TRASLADO

la casa introducirá mejoras y abaratará mercaderías con el objeto de favorecer á su distinguida y numerosa clientela. San José, 2 de marzo de 1904.

Restaurante LA ARENA

En el hermoso edificio de este nombre, situado en la calle de la Estación, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurante, agregado al establecimiento de licores y pulpería del conocido comerciante José Fernández

Este Restaurante está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso

MONLOUIS

quien sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfechos á sus clientes.

Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido de vinos y licores de las mejores marcas, y cantineros entendidos para servir el gusto más delicado.

Especialidad en helados, los jueves y domingos

El antiguo Mesón

Crefamos, y con nosotros muchas otras personas, que el proyecto ideado en primer término por la Municipalidad de este cantón y secundado por otras corporaciones, referente á la destrucción de los chinchorros situados entre la Merced nueva y el Hospital, para convertir esa manzana en una hermosa plaza, no sólo encontrará eco en el seno del Congreso sino que sería aceptado y la ley votada por unanimidad; pero resulta que ántes el referido proyecto dió margen á discusiones, y aun á divagaciones que nos explicamos perfectamente, no porque exista espíritu de oposición en contra de él, sino más bien por falta de meditación, no dudando que, una vez empapados los señores Diputados de la importancia del asunto, no le pondrán trabas de ninguna especie.

Aparte de la necesidad, estética pudiéramos decir, que un templo de la magnitud de la Merced tiene de un campo abierto en el frente; aparte de las ventajas que recibirá el Hospital, cuyo exterior, triste y sombrío actualmente, podrá transformarse en algo digno de la magnificencia interior; a parte de eso, persigue la idea mejoras de salubridad é higiene que nadie puede negar.

La hábil combinación ideada para pagar el valor de esa manzana hace que á la par de las ventajas que adquirirá la ciudad con esa compra, pueda realizarse, sin gravar el Tesoro de la Nación ni el del Municipio, ni perjudicar en nada, puede decirse, el de otras instituciones.

Dadas, pues, esas circunstancias, juzgamos que el proyecto obtendrá la necesaria autorización legislativa para llevarlo á la práctica.

Colaboradores

REFORMA

Nos permitimos llamar la alta atención del Congreso respecto á la ley vetada por el Ejecutivo, que trata de asignar sueldo á los jueces de paz y comisarios. Siempre hemos opinado porque esos servidores ad honorem, sean justamente remunerados, pero sin que se grave por eso el tesoro público. Para conseguirlo, se pueden suprimir las Agencias de Policía de los distritos, que más fueron creadas para fines políticos, que para mejorar el servicio, y el sueldo asignado á dichas agencias, distribuirlo así: \$ 20-00 al Juez de paz y \$ 15-00 al comisario con la seguridad de que se dará un gran paso en bien de los pueblos de la República; pues si no habiendo ganado sueldo nunca han cumplido sus obligaciones, siendo retribuidos, redoblarían sus esfuerzos por el bien público.

FRANCISCO JINESTA SOTO

Sección Cablegráfica

La Guerra Ruso-Japonesa

Cronstadt, 23.—La posición del acorazado "Orel" que se halla varado en los bajos de este puerto, está muy crítica. Está muy hundido por la popa y está haciendo agua por los tubos de pantoque, los cuales por algún motivo inexplicable quedaron abiertos.

San Petersburgo, 23.—El Emperador ha recibido lo siguiente de Kuropatkin: Nuestras patrullas de destacamentos de caballería están practicando reconocimientos á este lado de la sierra de Chon, á 75 millas al Este de Teng Wang Cheng. Los japoneses cubren sus posesiones mediante una pequeña vanguardia compuesta generalmente de un regimiento de infantería con artillería y caballería colocado á lo largo de los caminos reales y de dos compañías situadas en los puntos de poca importancia. La caballería japonesa se ve muy raras veces. De informes recibidos ayer deduzco que el primer ejército japonés está dispuesto de la siguiente manera: dos divisiones en Teng Wang Cheng y arrabales, una división en Habalin á mitad del camino entre Hasi y Teng Wang Cheng; se dice que están fortificando Teng Wang Cheng.

San Petersburgo, 23.—Se ha recibido el siguiente despacho de Kuropatkin dirigido al Emperador Nicolás: "Hoy en presencia de toda la tropa que forma la principal fuerza de una de nuestras divisiones, se celebró misa en honor de San Nicolás el milagroso. Después de la canción del Te Deum, rendí, en nombre de V.M., las gracias á la tropa por sus valientes servicios y abnegación. Le comuniqué en persona el tenor del despacho de S. M. de fecha 20; contestaron los soldados con entusiastas vivas."

San Petersburgo, 23.—Telegramas particulares recibidos de Vladivostock confirman la noticia del escollo del crucero Bogatyr; en los círculos oficiales se dice que no se ha recibido aviso del incidente. No se sabe si el navío ha sido puesto á flote.

Londres, 23.—En un despacho fechado en Kobe, el corresponsal del Daily Mail avisa que durante la travesía del mar amarillo en su regreso de Corea, vió en todas direcciones trasportes japoneses que navegaban sin convoy. Algunas veces se vieron hasta 10 juntos.

Londres, 23.—En un despacho fechado en Tokio el 21, el corresponsal del Standard avisa que en una importante reunión de financieros japoneses que se efectuó en la referida fecha, se dió mucha importancia á la necesidad de obtener la simpatía del mundo civilizado en la presente crisis. El Marqués de Ito manifestó la importancia de contentarse el Japón en compeler solamente en el reconocimiento de sus legítimos reclamos sin titubear por un momento en el fracaso y liberal reconocimiento de los últimos reclamos de las naciones. El discurso se considera significativo como pronóstico de la futura política del Japón relativa á Corea y Manchuria.

San Petersburgo, 23.—Anúnciase que el Virrey Alexieff telegrafió al Czar ofreciéndole su dimisión, dando por motivo el mal estado de su salud, pero que Su Majestad le puso un benévolo telegrama en que le persuadió de permanecer en su puesto.

Tokio, 23.—Durante un recono-

cimiento practicado por el Almirante Togo en Puerto Arturo, un proyectil alcanzó el destructor japonés Abalsyki, matando á un oficial y 21 tripulantes.

Vladivostock, 23.—Hoy llegó á ésta el Almirante Skrydoff.

Tokio, 23.—Hoy se recibió un informe suplementario relativo al desembarco de la fuerza japonesa en Takushan, situado á 50 millas al Oeste de la desembocadura del río Yalú, el día 20 de mayo. Los rusos se compusieron de un escuadrón de cosacos independientes del Transbaical. Estos pusieron una terea resistencia al avance de los japoneses, retirándose después de haber muerto 1 oficial y 9 hombres de tropa y tener muchos heridos; cayeron en poder de los japoneses 1 oficial y 4 hombres de tropa. De parte de los japoneses hubo 1 muerto. Los rusos se retiraron con dirección á Sin Yeng y Shalichi.

Cronstadt, 23.—El acorazado Orel que llegó á este puerto hace poco para recibir su batería principal, hundióse repentinamente la noche del 20. El Comandante de la escuadra del Páltico, Almirante Rojestvensky, fué llamado inmediatamente de San Petersburgo; bajo su dirección se dió principio al trabajo de achicar el navío. Ayer fué puesto á flote otra vez. No ha sufrido averías de ninguna especie, salvo lo que ha causado el agua salada. El registro del interior demuestra que se habían dejado abiertas las válvulas Krugston, que permitieron la entrada del agua. Se ha entablado una investigación del caso para averiguar si el hundimiento débese al descuido ó es un hecho advertido.

New Chwang, 23.—Los rusos están ocupando de nuevo ésta plaza con una fuerza regular de artillería é infantería montada.

San Petersburgo, 23.—Se ha confirmado oficialmente la noticia de que el contra Almirante Jessen, viendo la imposibilidad de salvar el crucero protegido Bogatyr, que se escolló en Vladivostok, dió orden de volarlo.

Chefú, 23.—En una entrevista que celebró con un representante de la prensa el Capitán de un vapor mercante ruso que zarpó de Puerto Arturo el 20 y arribó á éste procedente de Puerto Dalny, dice que desde el 15 del mes presente la escuadra japonesa no había regresado á Puerto Arturo, en cuya fecha el acorazado Habusa y otro navío de gran porte chocaron con minas, el desconocido fué llevado á remolque, estando muy averiado. El 20, las cañoneras y torpederos japoneses regresaron á Puerto Arturo y los rusos lograron hundir una de las primeras. Los rusos tienen confianza en su habilidad de rechazar cualquier ataque á Puerto Arturo, con la guarnición de 30 mil hombres, exclusiva de los navíos, y el ejército de artesanos que están ocupados en la reparación de los navíos averiados. Todos éstos, á excepción del Czarvitch y Retvizan, están listos para incorporarse en la flota. Antes del 19 de junio éstos también estarán listos para el servicio. La entrada de Puerto Arturo está libre de una gran parte de los obstáculos, y naves de poco calado podrán pasar. Las fortalezas al lado de tierra de Puerto Arturo están listas para el ataque. Los pocos soldados que se habían quedado en Dalny, ya se trasladaron á Puerto Arturo. Fracasó la tentativa de los japoneses de desembarcar fuerzas en el Golfo de King Chog, debido á la poca agua.

Londres, 23.—Se espera que en toda esta semana se verificará una

gran batalla. Tanto el Japón como Rusia están apresurando el despacho de refuerzos al teatro de las operaciones. Se espera que el choque se verificará cerca de Liao Yang. Según avisan de San Petersburgo la división japonesa que fué rechazada en su marcha á Mukden, marchaba ahora para incorporarse con el grueso de la fuerza del Gral. Kuroki, que se haya cerca de Teng Wang Cheng. Es evidente que los japoneses están debilitando el ala derecha y fortaleciendo la izquierda. Así es que se ha formado una nueva línea de batalla: El corresponsal del «Times» á bordo del vapor «Haimun» da el siguiente resumen de la situación actual: Las reservas del Japón se están utilizando para las líneas de comunicación del General Kuroki, atacadas constantemente por los cosacos. Kuroki espera la cooperación del tercer ejército. Fué cuando protegía el paso de los trasportes con el tercer ejército á su bordo por el estrecho de Miao Tao que fueron amenazados por los torpederos de Puerto Arturo cuando fué hundido el acorazado japonés Hatsuse; comprendiendo que están aislados en Puerto Arturo, los rusos hicieron su desesperada situación pretexto para sembrar todo el golfo Pichili, con minas flotantes. Se sabe que mandaron lanchas y juncos á botarlas fuera de la rada, dando por resultado que fueron arrastradas por la corriente á alta mar y constituyen un gravísimo peligro para la navegación de los buques neutrales. Aun viéndolo como un acto desesperado de una guarnición, esto ha de ser una violación de la ley internacional.

Variedades

CENTRO AMERICA y el istmo de Panamá

Bajo la denominación de Centro América hasta hace muy poco tiempo se entendían tan solamente las cinco Repúblicas soberanas de Guatemala, Salvador, Nicaragua, Honduras y Costa Rica. Tomando el nombre de su acepción propia, con relación á la latitud geográfica, debiera haberse comprendido en él el Istmo de Panamá, región que, en puridad de verdad, es el verdadero centro de América.

Por pertenecer el Istmo á la República de Colombia se le consideraba, como á ella, parte del continente sudamericano.— Los recientes acontecimientos, que han resultado en la constitución de la República independiente de Panamá cambian el antiguo estado de cosas: Centro América hoy propiamente, como denominación geográfica y política, debe considerarse compuesta de las cinco Repúblicas mencionadas, más la nueva República de Panamá.

Seguramente nos hallamos en una era de política internacional de tendencias distintas ó por lo menos mucho más acentuadas en su nuevo sentido que las que hasta hace poco han prevalecido en el continente americano. Cualquiera que sean los ojos con que se la mire, de favor ó de antagonismo, hay que reconocer que la hegemonía de los Estados Unidos es ineludible en el continente de América. Durante los primeros cien años de su vida política, ese país, preocupado con problemas internos, no buscó ensanche territorial que no fuera en continuidad de su propio terri-

torio. A ese estado de ánimo obedecieron las adquisiciones de la Florida, la Luisiana, Texas, California y demás territorios tomados á Méjico, etc., etc. La península de Alaska, que no formaba continuidad de territorio, también fué adquirida; pero acaso, bien estudiadas las cosas, su separación del suelo de los Estados Unidos no se considerará en la mente de los gobernantes de estos últimos, sino como cosa temporal, pues para muchos de ellos la absorción del Canadá es cosa segura en un período más ó menos remoto.

Pero durante el último cuarto de siglo se ha efectuado un cambio radical de política internacional en los Estados Unidos. Ellos quieren pelear en la balanza de los destinos del mundo, haciendo sentir su acción en todas partes; no contentos con la paz interna y su prosperidad nunca vista, ó acaso juzgando que para afirmar sólidamente ambas cosas les es preciso figurar como potencia de primer orden, hoy se preocupan en ensanchar la esfera de su jurisdicción política y el radio de su influencia industrial, comercial, etc., á todos los puntos del orbe.

A este último sentimiento obedecen las adquisiciones territoriales en las Antillas, en Filipinas y de las islas Haway, Samoa, etc., y finalmente, la del Istmo de Panamá. Esta última puede calificarse como adquisición, porque las fórmulas de República independiente y otras que se usen ó se hayan de usar á nadie engañan. Para todos los efectos prácticos, el Istmo de Panamá es tan colonia de los Estados Unidos como Puerto Rico ó Filipinas.

La línea de costa norteamericana, es decir, perteneciente á los Estados Unidos, sufre una interrupción, tal como están las cosas hoy, tanto en el Atlántico como en el Pacífico, que la constituyen las de las respectivas costas de Méjico y de las Repúblicas centroamericanas.— En tiempos de paz y de normalidad es de creerse que sean respetadas las convenciones políticas; pero apenas se presente una guerra internacional en que los Estados Unidos se vean envueltos, es seguro que ellos borrarán las demarcaciones políticas hoy aceptadas en la medida que les parezca conveniente ó necesaria.

Dada la disparidad de fuerzas y de riqueza, sería imposible evitar tales cosas por la vía de la violencia y de la resistencia armada. Puede decirse que todos esos países de la América española están ya encerrados dentro de los dos dientes de una inmensa tenaza, que se cerrará si las circunstancias lo exigen.

Pero aún con esa amenaza esos pueblos hispanos de América pueden continuar desarrollándose, y deben hacerlo, vigilando por la conservación de su entidad étnica y de su independencia política. Se impone por estas razones á todos ellos el desarrollar sus fuerzas industriales y el afirmar la paz interna para que lleguen así á ser ricos, fuertes y respetados. Si entran de lleno por tal vía, el peligro de una absorción que equivale á postergarles en el número de los pueblos independientes se aleja más y más cada día; pero si, por desgracia, el siglo XX ha de ver repetida la era de revoluciones y de go-

GRAN FABRICA, ALMACEN Y VENTA DE MUEBLES DE JORGE MORALES BEJARANO

Constante y variado surtido de muebles de todas clases, formas y precios.

Avenida Central: Cuesta de Moras, no. 153

hiernos arbitrarios, toda esperanza para nuestros países de conservación de su libertad é independencia debe abandonarse.

A los Estados Unidos no les conviene ensanchar indefinidamente su territorio ni contraer la responsabilidad de la vida y desarrollo de pueblos de distintas razas, de distinto idioma y de distintos ideales: más les conviene á ellos que las Repúblicas hispano-americanas sean ricas y prósperas y buenos clientes que compren y vendan en sus mercados, que el convertirlas en colonias que, á la larga, acabarían por constituir un punto vulnerable en la entidad nacional de la gran República norteamericana.

Todas estas pueden parecer verdades de Pero Grullo, pero es oportuno hacerlas presentes en las actuales circunstancias; á los pueblos hispanos de la América, y en especial á los enredados dentro de la tenaza arriba mencionada, se les impone como ley de vida el mantener la paz interna, el desarrollar su industria y su comercio; en una palabra, el ser nación seria y dejar atrás para siempre la era de las arbitrariedades y de las revoluciones.

Esa es la verdadera muralla que debe oponerse al peligro del Norte. Quienes hablan de resistencias bélicas y de oponer la fuerza á la fuerza, podrán estar animados de las mejores intenciones, pero desconocen en absoluto los verdaderos elementos del problema. Quienes amen á la América hispana deberán predicarle la palabra de orden y de trabajo; esa será la única semilla posible de fecundos y benéficos resultados para aquellos países. Todo esfuerzo que tienda en ese sentido, toda labor que contribuya á fortalecer el espíritu, no solamente nacional, sino de solaridad de América y de la madre Patria, será esfuerzo redentor, y por estas razones cumple á los hijos de España ó de América que amen á su patria, coadyunar en la medida de sus fuerzas y con todo empeño y sinceridad, á la labor de la Unión Ibero-Americana.

S. Pérez Triana,

Encargado de negocios de El Salvador.

Sesión del Congreso

24 de mayo

El diputado Oreamuno volvió á insistir en que se haga un puerto (?) á Nicaragua y dijo que á pesar de haberse convenido en tratar el asunto en sesión secreta, otro diputado lo atacó en público. Logró que se excite al Poder Ejecutivo para que haga gastos para enviar estudios al Congreso.

Pasó sin objeción en segundo debate el proyecto de ferrocarril á Puntarenas; un dictamen de pensiones y otros aprobando varios decretos de la Comisión Permanente.

Se suscitó una larga discusión de si se admitía ó no un proyecto de los diputados señores Francisco Jiménez O., Peñalza y Zumbado, tendente á que conforme con la ley de 1885 se reparta con los hospitales de provincias el producto de la lotería del Asilo Nacional de Chapuí en vez de gastar lujosamente \$ 300,000 en un parque en la capital. Se oyeron por desgracia ideas de provincialismo y quejas contra inversiones exclusivas en lujo de la capital. Votaron 24 diputados por la admisión del proyecto, y en contra los señores Fernández [don Marco], Tinoco, Carranza, Villalobos, Sáenz y Quirós [don Vidal]. Se pasó á la Comisión de Gracia.

Hechos y dichos

Oficial

—Se acepta la renuncia presentada por don Eduardo Oreamuno del cargo de Jefe Político del cantón del Naranjo de Alajuela y se nombra en su lugar á don Federico Villalobos.

—Se nombra á don Gustavo Saborío para Agente de Policía del Bebedero en reposición de don Cornelio Cantillo.

—Se nombra á don Joaquín Zamora para Agente de Policía interino del Desmonte de San Mateo en reposición de don David Méndez Soto.

Documentos defectuosos

en el Partido de San José, cuyo despacho va al día 20 del corriente.—María Jiménez Leiton, Adolfo Cascante Chinchilla, Josefa Quirós Fernández, María Jiménez Leiton, Dionisia Villalobos Díaz, Francisco Reyes Bermúdez, José Zúñiga Rodríguez, Luis Jiménez Mora, Josefa Barrantes Lobo, Sacramento Hidalgo Montoya.

Movimiento marítimo

Limón, 24 de mayo.—Hoy á las 7 y 20 a. m. ancló el vapor inglés "Beverly" de 872 toneladas, procedente de N. Orleans con 3 días, 17 horas y 55 minutos de mar, (el viaje más rápido hecho hasta ahora), Cap. Rose y 41 tripulantes. Pasajeros: Emilio Artavia, F. Hamilton, P. Coldera, Chas Madding y 20 artesanos. Carga general. Correspondencia: 12 sacos y 28 paquetes postales. Consignados á la U. F. C.

Don Juan J. Araya

el estimado Agrimensor vecino del Desmonte se encuentra entre nosotros. Nos es grato saludarlo.

Incorrecto

hasta donde ya no se puede más se portó antenoche el policía no 45 en la cantina de Laporte. Faltaban diez minutos para las once en el reloj de la cantina é igual tiempo en los relojes de los clientes que en ese momento estaban allí, cuando se presentó el dicho gendarme n° 45 y con tono altanero, propio de palurdos, exigió que se debía cerrar el establecimiento por ser ya las once. Tanto los dueños de la cantina como los clientes hicieron presente al policía que no era aún el tiempo,

pero éste se cegó, y amenazó con llevarlos al Cuartel, y exigió cerrar.

Seramente llamamos la atención del señor Ministro respectivo, para que ordene á los Comandantes de ese cuerpo castigo ejemplar para los agentes que no cumplen con su deber.

Dos jóvenes

la emprendieron á bofetadas ayer en la esquina de la Biblioteca.

Unos artesanos

que ocupan una pieza redonda á la vuelta del billar de "La Flor", tienen la costumbre de llegar tarde de la noche á su habitación, y en vez de dormir, la emprenden á tocar guitarra, á cantar, á conversar etc., siendo una verdadera plaga para los vecinos que desean dormir. Trasládamos á la policía.

El Gobernador

de la provincia avisa que el Inspector de Hacienda Municipal es el encargado de llevar el registro de matrícula de perros.

La Municipalidad

solicita contratistas para la provisión de piedra viva, entera ó descabezada, que se empleará en la construcción del piso de las calles.

Cañería

El Gobernador de Puntarenas convoca licitadores por el término de 40 días para la conducción y distribución de agua, por cañería de hierro.

No se persignó

seguramente, al levantarse anti-er, el policía Ricardo Barrantes, pues fué agredido dos veces, sacando en la última una lluvia de garrotazos que le propinaron.

Don

Emilio Artavia, el activo industrial ha regresado de su viaje á los Estados Unidos. Lo saludamos afectuosamente.

Ayer

á las 7 y 20 a. m. ancló en Limón el vapor "Beverly" procedente de Nueva Orleans, habiendo gastado en el viaje solamente 3 días, 17 horas y 55 minutos, tiempo el más corto que ha empleado un vapor en hacer ese viaje.

Los señores

Alfredo Eduardo Long Arriett, ingeniero americano y Próspero Vargas, han denunciado un yacimiento de arenas de oro en San Rafael de Heredia, á orillas del río General y una mina de oro en los cerros del mismo nombre ¡Que buen provecho tengan!

Porteros

En algunas oficinas públicas hay porteros tan impertinentes, que reciben desdeñosamente á las gentes y se dan más tono que si fueran jefes. Si no dejan esos humitos nos daremos el gusto de exhibirlos en letras de molde.

A nuestro

amigo don Rafael Fonseca Calvo y á su estimada señora, les enviamos nuestras felicitaciones por la llegada feliz de la nueva chiquitina.

Ya llegó

Emilio Artavia, lo que quiere decir ya llegaron á su f. mo.

¿Usa Usted el calzado de ARTAVIA?

Usted lo verá por donde quiera.

Y á donde quiera se manda

LIBRE de porte



su tienda de calzado las más altas novedades, los estilos más nuevos y las formas bonitas y elegantes para la fabricación de calzado.

Don

Artidión Castro llegó ayer á esta ciudad, procedente de Puntarenas; viene muy agradecido de las atenciones y finezas de que fué objeto por los porteños, durante su permanencia allí. Lo saludamos.

Damos

nuestro pésame sentido á don Tomás Batalla, señora y demás familia, por la muerte de don Laureano, acaecida en España.

Don

José Borserini, simpático propietario del Hotel de Limón, se encuentra en esta ciudad.

Don

Juan Le Lacheur Lyon, caballero que prestó importantes servicios al país y socio de la casa de comercio Leiva & Mora, murió en Londres, según cable recibido ayer.

Nuestro pésame á sus deudos.

Los comerciantes

establecidos en la vecindad de la iglesia de la Merced se muestran descontentos y quejosos porque en esa iglesia han instalado un establecimiento en donde se venden artículos de primera necesidad y licores; como el producto que allí se realiza es para beneficio del templo, no pagan ni alquiler ni impuesto de ninguna clase y natural es creer que los precios son exigüos, por cuyo motivo todos los vecinos compran allí, sufriendo grave perjuicio en sus intereses los comerciantes que pagan alquileres crecidos y patentes.

La ley de la equidad clama á

gritos: no pueden perjudicarse de ese modo los comerciantes y es justo que se tome alguna medida á ese respecto.

Ayer,

á las nueve de la mañana sufrió un serio percance el señor Alberto Hernández, antiguo empleado de la Fundación de San José; por un descuido metió un brazo en una de las máquinas de aquel taller, triturándose; fué conducido al Hospital, donde probablemente le amputarán el brazo.

Da vergüenza

verdaderamente que en una capital como la nuestra hallan aceras tan en mal estado, que ni en las provincias las hay iguales, y todo no es más que abandono de los propietarios y contemplaciones de la autoridad respectiva que es la más culpable en este asunto.

Pan

Nos dice un amigo que no odio á don Alberto, pero sí por conveniencia pública, se digne manifestarnos abriendo su cuenta de cartera si los \$ 5-71 que le quedan por cada quintal que vende de panes de 3½ onzas en vez de 4 onzas por 5 céntimos, los está reservando para auxiliar á sus colegas japoneses mandándoles provisiones para la buccólica, aunque creemos, conociendo su corazón filantrópico y magnánimo, q' los destina para favorecer á los leprosos de esta ciudad porque todos se quejan de que los panes que vende son tan pequeños que parecen "barbudos de verano."

El desague

que pasa frente al Hospital y á la Cárcel continúa despidiendo olores poco agradables.

¿Ud piensa comprar máquina de escribir?

Espere pocos días y examinará la

"COMMERCIAL"

cuya Agencia trae Artavia, y que á todas las buenas condiciones de las máquinas aquí conocidas, reúne:

Escritura á la vista
Extrema sencillez
Excepcional bajo precio

\$ 60-00 oro americano \$ 60-00
Para más informes, Antonio Font.

TRADE MARK

OZOMULSION

AGENTES GENERALES
PARA CENTRO AMERICA

JIMENEZ Y CIA.

UN TONICO-ALIMENTO-MEDICINA

— Cura al enfermo Fortalece al débil Prolonga la vida —

Ozomulsion es una combinación científica farmacéutica del aceite más puro de Hígado de Bacalao Noruego, Hipofosfitos de cal y soda y Guayacol, todo perfectamente emulsoñado, formando la combinación fuerte que reconoce la ciencia Médica.

Desaparecerán tomando Ozomulsion.
Cansancio. — Palidez. — Abogo. — Palpitaciones. — Nervios. — Catarros. — Bronquites. — Sudores nocturnos. — Tisis pulmonar.

PRUEBAS GRATIS EN LA BOT.

'LA VIOLETA'

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlazar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues dirijase á

LA NUEVA YORK

— DE —

RAFAEL FONSECA CALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

Guerra á las funerarias y demás agencias de funerales.

AGENCIA "SIGLO XX"

No teniendo ningún arreglo ya con el señor Alsina, aviso al público que lo tengo con el señor Lehmann para cualquier trabajo de impresión, rotulación y circulación de esquelas para entierros y demás. En cada trabajo que se me encargue haré un descuento de cinco por ciento menos que cualquiera de las demás agencias. Tengo un arreglo especial con el mejor jardinero que hay en el país para el trabajo de las coronas que se me encarguen. En este ramo haré igual descuento del cinco por ciento menos que en las otras jardinerías. También me hago cargo de la compra de las cajas mortuorias con un diez por ciento de descuento menos que en las funerarias.

Todo el mundo sabe que soy dueño del mejor directorio que existe en el país.

Nota.— Se me encontrará durante el día en la oficina de "La República" 25 varas al Norte del Correo y durante la noche en mi habitación: Sastrería Anglo-Americana de don Manuel Acebedo, frente al Almacén Escolar del Gobierno.—Teléfono N° 32.

12.5.904.

MANUEL ANT. POVEDA F.

Imprenta de EL DIA

CALLE 20 NORTE NUMERO 133

Este taller está listo para ejecutar toda clase de trabajos, desde los pequeños como tarjetas, recibos, hojas sueltas, hasta los más grandes como carteles y periódicos.

Los trabajos que se encomienden de puntos situados fuera de la capital serán ejecutados con la debida corrección y enviados por primer correo.

Las Juntas de Edificación y otras, las Municipalidades y demás Corporaciones, serán servidas con especialidad.



Salvador C. Jirón

Ofrece sus servicios en el ramo de Talabartería. Garantiza su trabajo en estilos diversos, aseó, duración y prontitud. Especialidades en monturas inglesas, francesas, americanas y al estilo del país; también ofrece á los hacendados albardas de campo, y cualquier trabajo de su ramo que tengan á bien encomendarle. Dirección: esquina de "La Cabaña," bajos de la casa de doña Mariana Fernández.

Francisco de la Paz C.

AGRIMENSOR PUBLICO

Despacho: Casa del Licenciado don Luis Castro Ureña. Calle 22, Sur, cien varas al Norte del ex-Museo Nacional.

UNA FINCA pequeña, ó un terreno de tres ó cuatro manzanas en los alrededores de esta Ciudad, especialmente al Norte ó al Este se toma en arrendamiento por largo tiempo. Se quiere para establecer hortalizas y cultivos similares.

Dirigirse á P.K. al apartado n. 539.

A mis clientes

les doy á saber que habiendo comprado la taquilla y pulpería que fué de José María Castro, que se encuentra al Noroeste de la plaza de este distrito, está completamente surtida de nuevas mercaderías, cuyos precios son al alcance de todos los bolsillos: tanto el rico como el pobre pueden comprar en mi establecimiento, en donde ofrezco á mis parroquianos un esmerado servicio.

San Vicente, 25 de mayo de 1904.

VIRGILIO RODRIGUEZ BARRANTES

UN PIANO! UN PIANO! UN PIANO!

de buena marca, con muy buenas voces, que con un pequeño arreglo puede convertirse en un magnífico instrumento, se vende casi regalado. Dirijirse á la casilla número 539.

Fogel & Co.

NUEVA YORK

Toda clase de joyería. Relojes "Waltham", "América". Cronómetros "Victoria" y "Supremo".

Representante,
JOSE JOAQUIN GARCIA

Facultad Técnica

DE

INGENIEROS Y AGRIMENSORES

Se previene á todas aquellas personas que actualmente están ejerciendo diversas funciones, para las cuales no sólo se necesita el título respectivo, sino su inscripción en la FACULTAD TÉCNICA que, se procederá á su acusación respectiva, desde el 1° de Abril próximo, aun ejerciendo cargos públicos ó oficiales.—Artículos 27 y 37 de la Ley Orgánica. San José, 21 de Marzo de 1904.

EL FISCAL,

CARLOS FRANCO SALAZAR
Licdo. Geómetra.

Por 25 colones se alquila una casa cómoda situada en la calle 18, Sur, número 306. Para informes, en la casa número 274, calle 17, Norte.—20.5.904.

Ozomulsion